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А в т о м а т и к е н у ж е н х о з я и н 
дить и приводить. Но се
годня хотелось бы погово
рить не о ваших успехах, а 
о проблемах, которые меша
ют коллективу. 

Многие процессы, где ши
роко применялся ручной 
труд, удалась автоматизи
ровать в предыдущие годы. 
И чем дальше, тем больше 
трудностей на пути автома
тизации производства. Если 
раньше для снижения чис
ленности персонала не толь
ко на отдельном, но даже 
на группе агрегатов требо
валось выполнить какую-то 
одну работу, то теперь до
стижение даже небольшого 
эффекта требует целого 

Окончание. 
Начало на 1-й стр. 

комплекса работ. Затраты 
на высвобождение персона
ла путем автоматизации 
производства резко возрос
ли: по сравнению, например, 
с 1971 годом, более чем в 
шесть раз. В то же время 
средства на проектирование 
и ремонт систем и средств 
автоматизации снижаются. 
Союзметаллургаром выде
лил на эти цели вместо 
обычных 700—750 тысяч 
рублей в этом году только 
200 тысяч. А на будущий 
год — и того меньше. 

К. чему приводит такая 
«экономия», видно на про
стом примере. Автоматиче
ское управление стрелками 
и сигналами на железнодо
рожных станциях горного 
транспорта позволило бы 

высвободить 24 работника, 
занятых тяжелым и опас
ным трудом. Найден испол
нитель проекта, но из-за от
сутствия средств к работе 
так и не приступил. 

Другая трудность. Объем 
работ по автоматизации, на
правленных на повышение 
производительности труда и 
улучшение условий -работы, 
сегодня становится уже не
посильным для одной только 
нашей лаборатории. Нужно 
максимально использовать 
специализированные орга
низации, расположенные в 
городе, такие, как Пром-
связьмоитаж, Уралмюя-
т аж ав т ом а тик а, Ю ж ур а л -
электромонтаж и другие. 
Но в привлечении коллек
тивов этих* организаций к 

совместной с нами работе 
нужен хорошо продуманный 
комплексный подход. 

1Важная задача — повы
шение работоспособности 
систем и средств автомати
зации. С каждым годом ав
томатика все больше стано
вится неотъемлемой частью 
технологических процессов, 
и выход ее из - строя недо
пустим. ПоЗтому требуется 
постоянно контролировать 

. состояние средств автома
тики. Но и это — не полное 
решение проблемы. Нужно 
кв а л ифиц и р ов ан н о экоп л у а -
тировать автоматическое 
оборудование. 

В положении о централь
ной лаборатории автомати
зации, утвержденном дирек
тором комбината, прямо 

сказано: эксплуатация внед
ряемых лабораторией сис
тем и средств автоматиза
ции должна осуществляться 
коллективами цехов. Всегда 
ли это требование выполня
ется? 

Автоматизация процессов 
взвешивания позволила ш-
овободить 72 весовщика и 
повысить точность этих опе
раций. В штат цеха КИП и 
автоматики, куда входит 
весовой участок, для обслу
живания сложного элек
тронного оборудования ав
томатизированных весов не 
добавлен ни один человек. 
Выход из строя автоматики 
в любое время может при
вести к искажению показа
телей и, естественно, к на-
р у шен ию те х но л огическ ог о 
процесса. 

А. ШЕСТЕРКИН, 
начальник ЦЛА 

комбината. 

Решение a w ой из важ
нейших задач строительства 
коммунистического общест
ва — повышение экономиче
ской эффективности обще
ственного производства — 
невозможно без повышения 
пр ои з вод ителын ос т и труда. 
Задача сокращения и пол
ного вытеснения ручного 
т руд а з акон-од ат ел ьн о з а -
креплена в новой Конститу
ции СССР. 

Проблема сокращения до
ли ручного труда продол
жает сохранять свою остро
ту в цехах комбината. Высо
ким остается удельный вес 
рабочих, занятых на ручных 
и трудоемких операциях. 
Так, в производстве, товаров 
народного потребления он 
превышает 50 процентов 
всех занятых. Медленно 
идет сокращение доли руч
ного труда: за 8 лет она 
снизилась только на 4,1 про
цента. Н еудов лете орениоет ь 
условиями и содержанием 
труда способствует ' росту 
текучести кадров. 

Решение проблемы сокра
щения доли ручного труда 
имеет для нас важное соци
альное и экономическое зна
чение. Все- труднее стано
вится комплектовать неко
торые участки в цехах ком
бината рабочими таких спе
циальностей, как упаковщи
ки и -сортировщики, подкра
новые. И решение этой зада
чи видится в одном — надо 
максимально повышать уро
вень механизации работ, 
обеспечивать рост произво
дительности труда, улуч
шать и облегчать условия, 
работы. Как решается эта 
задача? 

За три с половиной года 
нынешней пятилетки внедре
но около 380 мероприятий 
по механизации, что позво
лило высвободить более 1600 
человек. 4360 работникам 
комбината облегчены усло
вия работы. Годовой' эконо
мический эффект от внедре
ния всех этих мероприятий 
составил в сумме более 8,5 
миллиона рублей. 
, В коксохимическом произ
водстве механизирована чи
стка рам на коксовых бата
реях № 1—4: облегчены ус
ловии труда 16 дверевым. 
Механизирована очистка ва
гонов на угольном складе— 
облегчена работа 25 груз
чиков. Восстановлены меха
низмы чистки колен стояков, 
рам, дверей, лкжоеъемы — 
легче стало работать всем 
люковым и дверевым. Внед
рены 4 механизма для за
мены клапанных коробок на 
загрузочный вагонах бата
рей № 11—4 и 1,3—14. 

В доменном цехе механи
зировано уплотнение футе
ровки и устройствах для 
разливки чугуна на домен-

•ных печах № 7—8: Облег
чен тем самым труд 1>6 гор
новых. За счет механизации 
обслуживания желобов для 
чугуна на печах № 2, 6, 8 
облегчен труд 20 горновых. 

По цехам сталеплавиль
ного производства в течение 
прошлого и нынешнего го
дов внедрено торкретирова-

Большая работа на ком
бинате проводится по внед
рению новой техники, кото
рая выпускается централи
зованно, а также по разра
ботке предложений изобре
тателей и рационализато
ров. Много заказов выпол
няет коллектив цеха меха
низации управления глав
ного механика. Понимая 
всю важность выполнения 
включенных в план заказов, 
труженики стремятся сде
лать порученную работу до
срочно и с высоким каче
ством. Здесь в числе передо
виков называют токаря-
расточника Сергея Алексе
евича Копанева. 

Ударник коммунистиче
ского труда коммунист С. А. 
Копанев ежемесячно пере
выполняет задания на 35— 
40 процентов. 

На снимке: С. А. КОПА
НЕВ за работой. 

Фото Н. Неетеренко. 

... А СИЛ НЕ ХВАТАЕТ 
ние сталеразливочных ков
шей, осваивается установка 
« Орио н ». Мех аииэм р ов аи ы 
ремонты мартеновских пе
чей с помощью -эккжавато-
ров-планиравщиков с на
веем ы м об ор уд ов а н нем. 

Все. это позволило вы
свободить 46 рабочих. Во 
вторам копровом цехе в ре
зультате меха низированиой 
разделки негабаритного ло
ма высвобождено М рабо
чих. 

В прокатном производстве 
многое сделано для механи
зации упаковочных и обвя
зочных работ, облегчения 
условий труда подкрановых 
рабочих. 

В цехах ПТНЛ освоена 
механическая правка цилин
дрический изделий, механи
зировано эмалирование этих 
изделий. От тяжелого руч
ного труда высвобождено в 
общей сложности 1|4 чело
век. 

•Многое сделано во вспо
могательных цехах. В фа
сонно литейном цехе внед
ряются три индукционные 
печи. Их освоение позволит 
повысить качество' металла 
и даст экономический эф
фект в четверть миллиона 
рублей. Подготовлена к ра
боте установка по изготов
лению стержней в этом ж е ' 
цехе, смонтирован шипорез
ный станок для изготовле
ния шипов стержневых ящи
ков для моделей. 

Не оставлен без внимания 
один из сложнейших видов 
ремонта — ремонт мостовых 
кранов. Ремонтные секции 
кранов оборудуются тель
ферами различной грузо
подъемности. В старых це
хах, где нет возможности 
оборудовать мостовые кра
ны тельферами, изготовле
ны гидравлические домкра
ты повышенной грузоподъ
емности. 

В технологию ремонта 
прокатного оборудования 

хорошо вписался пневмоко-
лесный крап -грузоподъем
ностью 40 тонн, особенно 
удобный гари ремонте кле
щевых кранов. В этом году 
приобретен еще один такой 
кран, применение которого 
даст экономию около 42,5 
тысячи человеко-часов ,в год. 

Одновременно с этим про
должается оснащение ре
монтных бригад средствами 
малюй механизации. 

Объем работ выполнен 
немалый. Но коллектив 
ЦЛМ не выполнил в минув
шем году задание по высво
бождению рабочих от тяже
лых условий труда. Это 
произошло в результате не
уд овл-етв оригг елыног о в ы л о л -
пения приказов № 1 и 4 по 
комбинату и- № 1»58 — по 
Минчермегу. Срыв их вы
полнения случился из-за от
сутствия проектной доку
ментации или технического 
решения, отсутствия части 
оборудования и металло
конструкций. Работы, пре
даем о тр еня ы е приказом 
№ 1й8, будут поли остью вы
полнены до конца года. 

;Н суд ов л створи т ел ьн ос в ы -
полнение заданий по высво
бождению численности пер
сонала и мероприятий на
званных приказов в нема
лой степени объясняется 
об ъектишн ыми ф акт о р а ми. 
Можно назвать основные из 
них. Это недостаточная 
мощность цеха механизации 
и неукомплектованность его 
кадрами. Годовое производ
ство цеха составляет 100 
тысяч станко-часов, Уже 
сейчас выданы заказы на 
102 тысячи. То есть, наме
чаемые ^мероприятия не 
обеспечиваются мощи остью 
цеха. Приходится вести «сор
тировку» заказав в зависи
мости от важности отра
женных в них мероприятий. 
Коллектив цеха практиче
ски ничего не делает для 
горно-обогатительного про

изводства, очень немного- -
лишь для капитальных ре
монтов — помогает домен
ному цеху, коксохимикам 
помогает только в восста
новлении вышедшего из 
строя оборудования. Основ
ная же мощность цеха на
правлена на изготовление и 
сборку средств механизации 
для сталеплавильного про
изводства, главным образом 
для шиберной разливки ста
ли. Мало делается для 
нужд прокатного передела. 
Если прежде мы были пер
выми в 'Создании новинок, 
то теперь комбинат в этом 
отношении вплотную дого
няют череповчаие, металлур
ги Запсиба и Липецка. Если 
положение в корне не изме
нить, мы утратим занятые 
позиции в ближайшие 2—3 
года. Немало делается для 
механизации адыост аж пых 
работ. Созданы траверсы с 
кольцевыми захватами, тра
версы для пачек листа, ме
ханизирована увязка сорто
вого металла и обвязка па
чек листа. Сделать можно 
и нужно еще больше, но 
коллективу цеха механиза
ции, это не по силам. 

Не решен вопрос обеспе
чения цеха механизации ма
териалами!, сортовым и ли
стовым прокатом, комплек
тующими изделиями для 
создания средств механиза
ции. Дело в том, что сразу 
после разработки чертежей 
руководители цеха получа
ют жесткие сроки выполне
ния заказов, так что не ос
тается времени для подачи 
заявок на материалы и из
делия. Плохо с инструмен
том. Многие станки М'Ора-ль-
но устарели, а иные — и фи
зически, так что трудно под
даются ремонту и поглоща
ют и без того слабые силы 
ремонтников цеха. • 

Перераспределение — при
чем, по независящим от ру
ководителей цеха причинам 
— мощностей -приводит к 

тому, что на окладе оседа
ют незаконченные детали и 
приспособления, которых 
ждут в цехах комбината. 

•Мощности цеха можно 
увеличить, но нет свобод
ной площади для установки 
новых, станков, для склади
рования заготовки. 

Есть и другие трудности. 
Невысок удельный вес выс
ших разрядов, поэтому мо
лодежь не видит стимула, 
перспектив дальнейшего ква
лификационного роста. Лю
ди начинают уходить... 

Цеху механизации очень 
нужны сейчас автопогруз
чики и тельферы, бульдозе
ры и автовышки МШТС, 
другие остродефицитные 
средства механизации. 

Может возникнуть вопрос: 
почему при постоянном ро
сте капиталовложений, на
правленных на- механизацию 
прюизв о д с таенных л рацее -
оов, отдача снижается? Де
ло в том, что с каждым го
дом для высвобождения ра
бочего от тяжелого ручного 
труда требуется все больше 
материальных средств и 
оборудования. Для сравне
ния: в 18171' году для того, 
чтобы высвободить одно ра
бочее место, требовалось за
тратить Ь,б тонны оборудо
вания и 2,7 тысячи рублей. 
В минувшем году на эти це
ли требовалось соответст
венно уже 3,-3 тонны и 8,6 
тысячи. 

Решение всех этих проб
лем мало зависит от кол
лективов центральной лабо
ратории и цеха механиза
ции. Здесь нужна помощь 
руководства комбината. Что 
касается самого коллектива 
лаборатории — его важней
шей задачей остается с по
вышенным вниманием отно
ситься к выполнению наме
ченных программ по созда
нию средств механизации. 

А. НАЧИНКИН, 
и. о. начальника ЦЛМ 

комбината. 

п д п С 
постановило 

В постановлении, при
нятом на постоянно дей
ствующем производст
венном совещании 25 
сентября, подчеркивают
ся достижения коллекти
вов центральных лабора
торий автоматизации и 
механизации в д е л е 
дальнейшего внедрения 
средств механизации и 
автоматизации на ком
бинате. Отмечены успехи 
механизаторов и коллек
тива лаборатории авто
матизации. В то же вре
мя совещание пришло к 
выводу о недостаточно
сти предпринимаемых се
годня усилий. 

Принимая во внима
ние актуальность проб
лем развития средств ме
ханизации и автоматиза
ции в цехах и производ
ствах комбината, участ
ники постоянно действу
ющего производственно
го совещания в' приня
том постановлении наме
тили серьезную програм
му повышения эффектив
ности работ по автома
тизации и механизации 
производственных про ; 

цессов, высвобождению 
работников и повыше
нию производительности 
труда, облегчению усло
вий работы. В постанов
лении, в частности, го
ворится о необходимо
сти: 

руководству и проф
союзным комитетам це
хов комбината исполь
зовать положительный 
опыт партийных бюро 
ЦЛА, ОНОТиЗ, ЦЛМ 
по проведению совмест
ных заседаний с участи
ем представителей пар
тийных бюро цехов и 
производств по вопросам 
разработки и внедрения 
мероприятий по механи
зации и автоматизации 
производственных про
цессов. 

Совещание рекомен
довало начальнику тех
нического отдела комби
ната В. Г. Антипину по
высить роль перспектив
ного планирования пу
тем разработки целевых 
программ общекомбинат
ского масштаба. 

При решении вопросов 
снижения трудозатрат за 
счет внедрения средств 
автоматизации и механи
зации н а ч а л ь н и к у 
ОНОТиЗ комбината Г. С. 
Андронову предложено 
предусматривать в штат
ных расписаниях допол
нительный обслуживаю
щий персонал — за счет 
высвобождаемого — в 
количестве, необходимом 
для обслуживания вновь 
вводимых средств авто
матизации, механизации 
и новой техники. 

Заместителям главного 
механика и г л а в н о г о 
энергетика А. Г. Минае
ву и А. С. Евдокимову 
совещание предложило 
предусматривать и обос
новывать в документа
ции по вновь вводимым 
в эксплуатацию техниче
ским средствам трудо
затраты, необходимые 
для обслуживания. 

До 1 января следую
щего года заместителю 
директора Ф. И. Пивова-
рову и главному энерге
тику С. В. Муринцу ре
комендовано рассмот
реть вопрос о целесооб
разности создания спе
циализированного под
разделения для техниче
ского обслуживания 
сложных электронных 
систем учетной и кон
трольной техники. 


